

# Gaceta de Tenerife

OFICINAS  
SAN FRANCISCO, 7

Año X

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN

Franqueo  
concertado  
Teléfono  
Núm. 303  
Número 3151

No se devuelven los originales

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias

Sábado 7 de Agosto de 1920

De los precios de suscripciones y tarifas de anuncios  
informarán en nuestra Administración

## Desde Madrid

Ha anunciado don Melquíades Alvarez en Pontevedra que al advenir el otoño habrá dos cosas.

Y puede estar seguro de no ser desmentido por los hechos.

En otoño habrá dos cosas: quedarán sin flores los jardines, sin hojas los árboles, sin yerba tierna y fresca los prados.

Reflexionemos un instante sobre esto.

En los franceses difíciles, y más en los supremos, las naciones no hallan su salvación sino en la unidad.

Y aquí entre nosotros, cuando se trata de realizar algo útil, alguna empresa nacional, de interés colectivo, que es lo primero que dicen quienes la intentan? Dicen esto: «No perseguimos finalidades partidistas.»

Y si el pronto es sincero y se logran las apetecidas y solidarias cooperaciones, la empresa arriba a puerto venturoso. Es la fuerza de la unidad, que, en expresión del gran ministro inglés Pitt, es lo mayor de un Estado.

Pues los partidos son lo contrario de la unidad: la dispersión de las fuerzas, la discordia, sobre la cual nada sólido puede levantarse.

Tal es la perspectiva: perspectiva de sombras, de esterilidad, de inacción, de fanatismo, todo lo contrario de lo que a España le interesa y desea.

Vuelvo a decir una vez más que esos partidos no son nada, no significan ni pesan nada en la consideración del país, sino en tanto en cuanto reciben el Poder por dádiva y generosidad del Monarca.

Creo firmemente que España podría, no sólo salvarse, sino llegar al arte de su grandeza y de su gloria con veinte años de unidad, o con veinte años en que estuvieran reducidos al silencio y a la inacción los partidos y sus cooperadores, de los cuales se puede decir con frase de Costa, que sólo sirven para entorpecer la niebla...

CHADERIN

## Notas militares

### El "Fort de Donamont"

Este vapor francés llegó de Dunkerque, Oporto y Lisboa, consignado a Hardison.

Tomó agua y viveres, y salió para Pernambuco. En tránsito lleva carga general.

### El "Hudson"

Con 4 pasajeros para aquí, llegó del Havre, Burdeos y Las Palmas, el vapor francés "Hudson", consignado a Hardison.

Lleva en tránsito carga general y 225 pasajeros. Saldrá mañana para América.

### El "Albertville"

Este vapor belga llegó de Matadi y Dakar. Vino consignado a Elder.

Dujo 2 pasajeros, y lleva en tránsito 277 y carga general.

Tomó carbón, agua y viveres y salió para Amberes y escalas.

### El "Zaria"

Consignado a Elder llegó de Sierra Leona, el vapor inglés "Zaria".

Desembarcó 8 pasajeros. Lleva en tránsito 76.

Tomó frutos y salió para Liverpool.

## BORRONES

En los jardines, umbrosos y florecidos, que nos dan la caricia esencial de las rosas como un presente, se pierden las notas emotivas y tiernas de una melodía romántica, y sonidos y aromas son los preclaros heraldos de esta noche, perfumada y sonora: poética como la de una leyenda oriental de un cuento de maravillas.

Y en el centro de este paseo circular, que es como una radiación de parcelas floridas y de senderos, la fuente, desde la que un niño alado y gracioso, un cupido sin venda y sin carcaj, eleva al cielo su manecita como en una imploración, ofrece la gallardía estatuarie de su mármol, nivea escultura vetada de azul, un azul pálido y limpio por donde pareciera correr la sangre moza y pura de una linda mujer.

Continúan los instrumentos desgranando el tesoro de armonía que es un bello conjunto sinfónico en el acoplamiento, de todas las voces, y como si su compás, continúa, desordenado y caprichoso, este paseo; curiosa exposición de tipos, de trajes y de actitudes. Y en este desfile de rápidas visiones que se suceden y se sobreponen, como los pensamientos y los afectos en la vida, hay la belleza de la diversidad y el mérito de lo pasajero.

Frente a mí, una niña mira curiosa y distraída a todo y a todos, y yo la observo con insistencia: Es de formas gráciles e infantiles, con esa belleza de iniciación que es como una esperanza. Rodeando la diminuta cabezita, caen en trenzas a la espalda las rubias gudejas, sujetas por azules lazos a su terminación, y separadas en el medio de la cabeza por una raya, que parece un trazo de crema. Bajo el amparo de dos arcos de oro se abren sinceramente, con ingenuidad y candidez, dos pupilas azules, dáfanas como cielo de estío y tranquilas como mar encalmado. La línea fácil y correcta de la nariz le da prestigio de estatus y la doble carnazón bermeja de los labios le da prestancia de mujer.

Pasea lentamente, acordando su andar a la dulzura de la frase, una pareja, y la niña, mi vecina, los contempla anhelante, curiosa y ávida. Sus ojos, infinitos en su belleza y en su inocencia, los siguen, y los ven perderse en el sillón de la plaza provinciana, y los ven luego, cuando la novia del paseo los trae al sector de su mirada, sector que la viveza agiganta y la ignorancia poetiza.

Quiéñ tuviera el mágico poder de un Vélaz de Guevara, o la clara percepción psicológica de un viejo!

Es el alborar de esta alma de mujer, que imagina y tal vez presente con el incentivo de la música y las flores, el prestigioso encanto de una iniciación moral.

«Espíritu ensañador que con el anhelo de saber tiendes tus alas sedenas e invisibles por el cielo misterioso y oscuro de lo ignorado, detente, que no todo en la vida es amor, aunque debiera ser, y no desees hallar al amado, que el desencanto de los amores es legaritos; ama siempre, en una amorosa infinita de todas las bellezas y todos los amores, pero no plasmes tu amor nunca, que la grandeza de tu amor se avergonzará, si eres lisonista y romántica, de la pequeñez de lo que amas; sueña siempre y sueña mucho, pero no quieras hallar la belleza de tu sueño en la realidad; fustiga a tu corazóncito para que corra incansablemente sin detenerse nunca, no ames, que la gloria del amor está en el anhelo de lograrlo, no en la alegría de haberlo hallado.

«Si soñaste con un hombre que desgranara a tu oído todo un poema aromado y sinfónico, que fuera vergüenza para el perfume de estas flores y para la eufonía de esta música, piense que tal vez no lo hallas, aunque tu lo creas, imagina que miserias morales serán las de tu amado, suponte que diferencias espirituales te separarán de él, tan ensañadora como una bella princesa de un cuento de hadas, y así, amándolo a todos, no amarás a ninguno!

La niña, que afortunadamente no sabe de amores y por eso los desea, tiene una atenta viveza para todos los enamorados que pasan junto a ella; yo la miro con ternidad y los ojos azules, ingenuos y felices, que ocultan un alma embriajada de ensueños y de ambiciones, miran curiosos y anhelantes comprando, embelleciendo, poetizándose a todos en una maga indecisión de temeroso alborar.

Y yo apenado pienso con el Marqués de Bradomin: ¡Ojos de niña, sueños de mujer!

Gabriel Felipe.

## Desde la Argentina

### Roma-Buenos Aires

Los aviadores italianos no desisten, al parecer, de realizar la travesía Roma-Buenos Aires.

Según un cablegrama de la Associated Press, han sido terminadas las transformaciones que se hacían en el dirigible «R. 34», y de un día para otro, emprenderá esa aeronave el viaje de Roma a Buenos Aires.

Empresa atrevida es esta, pero la aviación italiana nos ha dado muchas sorpresas y obtenido sonados triunfos.

El dirigible «R. 34» tiene comodidad para cien pasajeros en un compartimento de aluminio que pende de él a la manera de barquilla. Está dotado ese compartimento de salón comedor, «fumoir», y camarotes que no se diferencian de los camarotes de los grandes vapores trasatlánticos en las comodidades que ofrecen al viajero.

Verdad que parece uno transportado, con noticias como ésta que nos transmite el cable, a los mundos fantásticos de Julio Verne o de Wells?

Sin embargo, no se trata de fantasías. El dirigible «R. 34» es una realidad, y sus viajes lo serán también, según afirmación de la «Associated Press»; aunque puede ser que el acontecimiento no se realice tan pronto como se nos prometía.

Ahora, que los que se aventuran a tomar pasaje en el dirigible no tengan que arrepentirse, es harina de otro costal.

En vez de arribar a Buenos Aires puede ser que arriben a otro puerto cualquiera de los no anotados en las cartas geográficas, cuando no vayan a parar a las insospechadas profundidades del océano.

El viaje de Europa a la Argentina y viceversa en aeronave podrá ser muy rápido, muy encantador pero los riesgos a una catástrofe son capaces de amilanar a cualquiera que tenga un poco de amor a la vida.

Por esto el anuncio de la venida del «R. 34» no ha interesado mucho a los argentinos que tienen proyectado su viaje a Europa para este año. No nos seduce la navegación por los mares. Seguiremos viajando con los trasatlánticos, lentos y pesados, pero con más probabilidades de llegar a puerto de destino que con los veloces dirigibles.

### Monumento a Magallanes

Nuestros vecinos, los chilenos, se preparan para celebrar el IV Centenario del descubrimiento del Estrecho de Magallanes, que ocurrirá en Noviembre próximo.

Uno de los actos más interesantes será la inauguración del monumento al ilustre navegante en Punta Arenas, ciudad chilena, situada en el mismo Estrecho.

Como es sabido, don Fernando de Magallanes fue marino portugués, pero prestaba servicio en la Armada española, y por eso el Gobierno de Chile ha tratado de invitar a don Alfonso para asistir a la ceremonia de la inauguración del monumento.

Don Alfonso, dice la Prensa chilena, recibió, muy complacido, la invitación, excusando su asistencia por razones políticas, pero ha manifestado el deseo de mandar un representante suyo, al infante don Fernando de Baviera, su hermano político, o al infante don Carlos de Coeserta, con un lucido Estado Mayor.

El monumento no es de grandes proporciones, pero hará honor al intrépido navegante, descubridor del Estrecho comandante de la nave Victoria, la primera embarcación que dio la vuelta al mundo, aunque tamaño empresa la terminara Elcano, por haber sido asesinado aquel por los indios de la isla Zebú, Filipinas.

La altura del monumento es de nueve metros y cuarenta centímetros. La columna y pedestal son de granito rosado, pulido, y la estatua de bronce.

Por fin, ha llegado para los ilustres navegantes y conquistadores españoles, la hora de la justicia. Para las altas mentalidades americanas, ya no son aquellos hazalosos capitanes de la epopeya del descubrimiento y de la conquista, unos buscadores de oro vulgares aventureros, como ha creído hasta ahora el pueblo americano, por que así lo ha aprendido en la escuela y en las historias escritas por los enemigos de España.

Ayer fué la Argentina que pagaba una deuda de justicia a don Juan de Garay, levantándole un monumento en Buenos Aires, ciudad que él fundó.

Hoy es Chile, que quiere perpetuar en bronce y mármol, la memoria del insigne Magallanes, el primero de los navegantes que, con la quilla de su nave, cortó las aguas enfurecidas del Est. echo meridional de este continente para lanzarse sobre las olas del ignoto Pacífico.

Gabriel Felipe.

### Consegración de un Obispo

Todo un acontecimiento religioso-social ha sido la consegración episcopal del reverendo doctor de Andros, Cura párroco de San Miguel de esta ciudad, asesor de la Unión Popular Católica, alma del movimiento católico-social, promotor de la gran Catequesis nacional realizada el año pasado.

Los méritos de este sacerdote han sido tenidos en cuenta en el Vaticano, y Benedicto XV ha querido premiarlos elevándolo a la dignidad episcopal.

La ceremonia de la consegración se verificó el 13 de Junio último en la Catedral metropolitana de Buenos Aires. Casi todos los Obispos de la Argentina asistieron al acto solemne en demostración de afecto al electo Obispo.

El Gobierno nacional ha querido testimoniar su afecto también al organizador de las fuerzas católicas y de los elementos de orden, de un modo muy significativo, apadrinándole el ministro de Cultos e Instrucción pública, los presidentes de ambas Cámaras y el alcalde de la capital.

El día siguiente, la academia de Buenos Aires quiso obsequiar al nuevo Obispo con su fastuoso banquete en uno de los principales teatros. Más de quinientos caballeros, lo más representativo de la capital, políticos, militares, eclesiásticos, banqueros, comerciantes, periodistas, literatos, tomaron parte en el banquete, mientras que en galerías y palcos abundaban las damas y señoritas de la más alta sociedad.

Pronunciaciones brillantes discursos eclesiásticos, a los que dio fin el nuevo obsequiado, diciéndoles que su elevación a la dignidad episcopal no significaba para él un descanso en las tareas católicas, sino un estímulo más para proseguir en la árdua tarea emprendida.

### El pan, ropa y calzado

Un gran clamor se ha producido en todos los ámbitos de la República por el encarecimiento del pan, que ha obligado al Gobierno a firmar un decreto suspendiendo provisionalmente la exportación de trigo y harina, y a la creación de un impuesto adicional hasta 4 pesos moneda nacional, por cada cien kilos que se exporte, hasta el 31 de Diciembre del corriente año.

También nuestro alcalde intenta abaratar el vestido y el calzado, haciendo contratos con algunas fábricas de tejidos y calzado; pues, según se desprende de las visitas hechas a los fabricantes de estos artículos el alza exagerada de los precios es debida a los especuladores y comerciantes de suprenivos.

Al efecto, funcionan ya, a cargo de la Alcaldía, unas tiendas de calzado y de paño barato, gozando de la preferencia de proveerse en estos establecimientos los empleados de las distintas reparticiones del Municipio.

Un diario ha abierto una suscripción pública para desempeñar ropas de abrigo y sobretodos pignuados en el Banco Municipal de Préstamos. Con los primeros frios de invierno, se ha pensado en aliviar la situación de tantos infelices que dejaron sus prendas de ropa a cambio de unas pocas monedas, que urgentemente necesitan.

La cantidad de efectos de abrigo empeñados es realmente grande, y contrasta el ánimo con el mirar la mala calidad de muchas de estas prendas. Son clarísimo indicio de dura miseria. Pañoletas insignificantes, fraldas usadísimas, tapados baratos, ropas inferiores; nada de lujo ni de pompas. Apremiante y dura ha tenido que ser la urgencia, para que fuera a parar allí aquello tan necesario y tan pobre que hasta avergüenza pignorar.

Desde luego que no se remedian con estos actos de caridad los dolores sociales, ni se suprime el pamparismo, pero no por eso es menor la buena obra que ha realizado el diario y los generosos donantes suscritores.

P. A. F.

## Aviso importante

Los Sras. Hamilton y Compañía, Agentes del Lloyd's Inglés en esta plaza, solicitan ofertas por un camión marca «WICHITA», en perfecto estado.

Las ofertas, que se adm. tiran hasta el Jueves 12 del corriente mes, deberán hacerse bajo sobre cerrado.

Para inspeccionar el camión a don Jaime Bluiett, Marina 15 todos los días hábiles entre 10 a 12 mañana y 3 a 5 tarde.

## DE LOS PUEBLOS

### La Rambla

#### La fiesta del Carmen

Con bastante animación y numerosa concurrencia de forasteros se celebraron los festejos en honor de Ntra. Sra. del Carmen, de conformidad con el programa oportunamente publicado.

La función religiosa resultó solemne, pronunciando en la misma un elocuente sermón el Sr. Magstral don Horacio Sánchez que, como todos los suyos, encantó a los numerosos fieles que llenaban el templo.

La misa del maestro Calahorra, cantada por la señora doña Concepción Yanes de Martín, las señoritas Lolita y América Yanes, Susana y Antonia María Fernández Oramas, Nicanora Pérez Luis, Elena Bello, Matilde Oramas Castro, Remedios y Mercedes González Ruiz, Candelaria Luis Rodríguez, y los señores Rdo. P. Eulogio Arana, D. Pedro Borges Cadrés, D. Norberto y D. Aivaró Yanes de Torres, D. José, D. Antonio y don Elicio Yanes Hernández, D. Antonio Toledo Torres y D. Salvador González Díaz, acompañados por una excelente orquesta, dirigida por D. Temístocles Díaz Llanos Fernández. Felicitamos a todos por el brillante resultado.

La procesión y paseos, sumamente concurridos, siéndonos grato felicitar también a nuestro amigo D. Daniel Pérez Cabrera por el buen resultado del alumbrado eléctrico, contribuyendo a ello la bondad de los habitantes del vecino pueblo de la Guancha, privados del fluido en la noche del domingo con el fin de que resultase con mayor potencia en esta localidad, rasgo que ha sido muy elogiado y agradecidísimo.

Como de costumbre, al llegar la procesión a la plaza de la Constitución se cantó un Ave María, por unas cien voces de ambos sexos, y acompañada por la banda de este pueblo, bajo la dirección de nuestro amigo D. Temístocles Díaz Llanos Fernández, que es el autor de ella, resultando de un agradable efecto.

La función de los proveedores, celebrada el lunes, resultó en extremo lucida, habiendo concurrido numerosos fieles, predicando un elocuente

sermón el Rdo. P. Eulogio Arana.

La verben de luces estuvo sumamente lucida, haciéndose dorrcho de alegría y buen humor.

La banda del Hospicio de esa Capital y la de este pueblo amenizaron todos los actos, siendo bastante elogiadas por el numeroso público que las escuchaba.

Felicitemos a la Comisión de festejos y a la Sra. Presidenta doña Andrea Oramas de Díaz Llanos por el éxito alcanzado en la celebración de estas fiestas.

### Calle reparada

Se han terminado los trabajos de reparación en la calle del Porvenir (carretera), habiendo quedado hermosa aquella vía, que puede considerarse la más importante del pueblo.

El señor Alcalde ha visto coronado sus esfuerzos, siendo de desear que para completar dicha obra, los dueños de muros que dan a esa calle pongan éstos en mejores condiciones, con lo que ganaría mucho la estética.

—Corresponsal.

### Realejo Bajo

#### Baile

Mañana domingo se celebrará un gran baile en el salón Ayuntamiento de este pueblo, organizado por el casino «El Recreo» y que a juzgar por los preparativos que se hacen y el entusiasmo que reina entre el elemento joven promete resultar animado y concurrido.

—Corresponsal.

## En Agosto trilla hasta el perezoso

Semillas selectas  
**CASA VARELA**

### VIROCACAO

Es un alimento ideal con sabor delicioso fácilmente asimilable.  
Se puede tomar con leche fría o caliente, con agua o seco.  
No es una medicina sino el más poderoso alimento reconstituyente. Se asimila sin fatigar los órganos digestivos.  
Pídanse hojas con más detalles y el VIROCACAO en la droguería del señor Espinosa, Plaza de la Constitución, Santa Cruz de Tenerife.

## NUESTRA INFORMACION

### De la Agencia Prensa Asociada

#### Extranjero

#### El avance bolchevique

Polonia.—Continúan avanzando las tropas rojas, librándose sangrientos combates en los alrededores de Varsovia.

#### Los yanquis se oponen

Washington.—La opinión pública es radicalmente opuesta a que intervengan los Estados Unidos en Polonia.

#### La represión del juego

Lisboa.—El jefe del Gobierno se ha dirigido a todas las autoridades de Portugal para que eficazmente persigan el juego.

#### La flota rusa

Copenhague.—Ha sido nombrado almirante de la flota rusa del Báltico, Baskoloff, el cual ha manifestado que la flota de los soviets será tan importante como la antigua imperial.

#### La cuestión de Irlanda

Londres.—En la Cámara de los Comunes se ha debatido sobre la cuestión irlandesa, interpellando al Gobierno respecto al funcionamiento de los tribunales republicanos.

El ministro dijo que se tomarán disposiciones para mantener la autoridad imperial.

Respecto a los asesinatos de agentes de policía cometidos en Irlanda, dijo el secretario de Estado que desde primero de Enero van muertos cincuenta y uno, sin que se haya condenado por ello a nadie.

El Gobierno inglés trata de requisar todos los stocks de explosivos existentes en Irlanda.

#### PENINSULA

#### Maestre, fallecido

Madrid, 5 24.

Comunican de Valencia que ha fallecido el ex-Gobernador de Barcelona Sr. Maestre Laborda, después de haber sufrido una difícilísima operación. Presentaba cinco heridas mortales.

Se le administraron los Santos Sacramentos.

El estado de la esposa inspira serios temores.

La opinión se halla indignadísima.

#### En busca de los asesinos

Bergamín ha manifestado que la benemérita en Valencia persigue activamente a los autores del atentado a Maestre, hallándose interesado el ministro en que se les castigue severamente. Es probable que se suspenda el Tribunal del Jurado en Valencia.

#### La huelga de albañiles

Continúa estacionado el conflicto de los obreros del ramo de construcción, prosiguiendo las gestiones para llegar a un arreglo.

Los huelguistas tirotearon a los esquiroleros no resultando, afortunadamente, desgracias que lamentar.

#### Clausura

En San Sebastián ha sido clausurado el Consejo de la Liga de Naciones.

EL HISTOGENOL NALINE es el RECONSTITUYENTE más poderoso de que la medicina dispone. Se vende en Elixir-Granulado-Comprimidos y Ampollas.

(c) Ministerio de Cultura 2007

